
整洁的村道、清澈的溪水、漂

亮的围墙……这是麻蓬村带给监

督团的第一印象。“这个院子绿化

做得很漂亮。”“这户人家柴火堆放

得很整齐。”监督团成员一边走一

边点头。

在村民周泉泉家，监督团对干

净的院子、排列有序的绿植竖起了

大拇指，“走进来感觉很整洁，没有

在院子里圈养鸡鸭，也不存在乱堆

杂物的情况。”监督团成员戴国珍对

该处美丽庭院频频夸赞。周泉泉表

示：“院子收拾干净整洁，自己住着

也舒服。”

顺着村中道路一直往前走，监

督团发现村中一处绿化带杂草丛

生，细看发现里面还“藏”着两个废

弃的摇摇车，与整洁的村庄环境格

格不入。

随后，监督团随机走入几户人

家，发现庭院大多比较整洁，院内

还规划有一畦畦整齐的菜地，但有

部分村民庭院中用网格围出一块

空间养鸡鸭，走近能闻到一股臭

味。

“这么漂亮的院子里，走进来却

闻到一股鸡屎味，美中不足。”监督

团成员纷纷表达。

麻蓬村村干部余林峰表示，麻

蓬村的美丽庭院建设，自2014年开

始，沿线统一规划了围墙、门头等，

院子里乱搭乱建的建筑也都拆除

了。近一两年稍微有点反弹，今年

是亚运之年，村里将加大力度，做好

环境整治、庭院提升工作。

市民美丽监督团踏看亚运通勤线路周边美丽庭院时发现——

庭院里乱堆乱放问题亟待改进庭院里乱堆乱放问题亟待改进

第十九届杭州亚运会的脚步临

近，亚运通勤线路环境及沿线美丽

庭院是桐庐对外展示的重要窗口。

4月6日，市民美丽监督团成员分别

来到桐君街道麻蓬村、横村镇东南

村、瑶琳镇东琳村冷坞新村，以“沿

线踏看”的形式，深入村庄庭院观成

效、找差距、促提升，对208省道沿

线美丽庭院建设存在的不足之处提

建议、谋良策。

（一）

沿着208省道，监督团来到横村镇东

南村，进村就看到成片金灿灿的油菜花

田，如浓墨重彩的油画般吸引人的目光，

与油菜花海相映成趣的是干净宽敞的村

道。

顺着村道望去，监督团成员发现，虽

然村里的房子造型各有不同，但石砌的围

墙和黑色的铁艺大门整齐划一，每户人家

门口还有一块绿化地，都打理维护得很

好。

监督团发现，村里大部分人家将前庭

后院、房前屋后的生产工具和农资器材

等，打理得整齐有序，庭院内外边角地、空

闲地，也都因地制宜建成了小花园、菜园

等。“这样的环境，不止庭院美，生活更

美。”监督团成员赖素月表示。

监督团随机走进两户村民家中，发现

院子里都堆放着不少大袋货品，不只影响

庭院环境，也让原本宽敞的院子显得拥

挤。一位村民表示，这可能也是“横村特

色”，村里不少人家都从事纱线、针织等工

作，家中难免堆放着针织货物。还有一些

村民在家中开办加工厂，机器、货品都堆

在了院子里。

监督团成员徐祥林认为，庭院都还挺

干净的，这些货物要是堆放整齐，更符合

美丽庭院的标准，美丽、经济要两手抓。

（二）

最后，市民美丽监督团来到瑶琳镇东

琳村冷坞新村。由于地理位置特殊——

与桐庐马术中心隔路（208省道）相望，该

村属于我县2023年“美丽庭院”创建重点

区域。

“不愧是旅游重镇，小村庄竟有如此

多的农家乐。”一进村，眼见村道两侧的农

家乐比比皆是，监督团成员们不禁感慨

道。

农家乐带动村民走向致富路，可同

时，也成了全村美丽庭院建设的难点。在

走访过程中，监督团成员们发现，庭院里

随意堆放餐具、炊具等杂物是当地大多开

办农家乐村民家中的通病。

“农家乐里杂物多可以理解，但不至

于全都堆在院子里，如此杂乱。”赖素月一

席话，引起了其他监督团成员们的共鸣。

除了农家乐，监督团成员们还发现，

其他未开办农家乐的部分村民家中庭院

同样也存在乱堆乱放问题。其中，柴火乱

堆现象最为严重。对此，当地村民告诉监

督团成员，该村民居大多是新建的，村民

家中普遍是无配套建设附属用房，因此，

才会造成柴火等物品无处安置的现状。

“尽管无附属用房是客观原因，也应

合理规划布局，而不能置之不顾。”“况且，

这里离马术中心近，前来参观或吃饭的游

人肯定不少。庭院如此杂乱，势必会给人

留下不好的印象。”“属地也应加强规划，

帮助村民更好地解决无地安置杂物的困

难。”……秉持着让庭院更美的原则，监督

团成员纷纷提出自己的建议。

（三）

（记者 王珊婷 邓晓忠 实习生 俞沁/文 记者 黄强/摄）
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办好一个会，提升一座城。随着亚

运会开幕时间越来越近，打造整洁有

序、美丽安全的赛事环境是顺利承办亚

运的重要基础，是桐庐城市形象、环境、

风貌的集中体现。

近日，笔者前往 208 省道沿线桐君

街道麻蓬村、横村镇东南村、瑶琳镇东

琳村冷坞新村等各乡镇（街道）村庄采

访发现，“平整干净的村路连着各家各

户，一排排房屋整齐排列，统一的房屋

外观、围墙设计……”美丽乡村建设的

生动图景让人印象格外深刻。然而，笔

者也发现，在美丽的外表下，村民庭院

内部依旧存在乱堆乱放、无序圈地种菜

和圈养家禽等问题。

对此，笔者认为，美丽庭院建设，不

仅要外在美，更要内在美，需要做到“内

外兼修”。

在美丽乡村建设上做到“内外兼

修”，这意味着，不仅要村庄、道路、房屋

外围等外在有形的干净漂亮，更要保持

庭院内部整洁有序。而这离不开辖区

广大党员群众的共同努力和真抓实干，

应当充分调动广大居民的积极性，努力

使“美丽庭院”打造工作入人心、见长

效。美丽庭院“内外”都美了，才能真正

全面展示“潇洒桐庐郡、中国最美县”的

靓丽风采。

说理·文明 打造美丽庭院需要“内外兼修”
■ 邓晓忠

戴国珍：
家家户户焕然一新，我们能感受到村

民们为迎接亚运做出的改变。但角角落落

仍有些未被注意到的地方，比如垃圾、零碎

杂物的堆放问题。美丽庭院建设要持续提

升，全县各级政府部门还应加强检查，重视

清洁卫生。希望通过我们的共同努力，能

够书写美丽桐庐新画卷，以最美的姿态迎

接亚运的到来。

孙美娟：
在这次美丽庭院的走访中，我们不难

看出各村镇前期已经开展过专项整治提

升。对农户庭院整体环境进行统一修缮，

房屋错落有致，整齐划一，但也有不足之

处，例如部分农户在庭院内圈养家禽，这让

庭院的整体美观度大打折扣，这些小细节

恰恰影响了庭院的整体环境。在亚运来临

之前，我们要抓住改进时机，争取将最完美

的庭院形象展示出来。

徐祥林：
今天我们走过的村镇整体环境都还不

错，各村落设施配备完善，重点需要注意的

就是卫生问题。瑶琳的东琳村冷坞新村就

在亚运马术场馆附近，因为地理位置的特

殊性，庭院建设尤为重要。入眼的脏乱差

则会让人对桐庐的印象大打折扣，冷坞新

村尚有很大的进步空间，希望属地进一步

重视美丽庭院的建设，积极与村民沟通，全

民齐心搞好庭院建设迎接亚运会的召开。

赖素月：
今天我们沿线走访 208 省道各个村，

很多地方相比之前都有了很大改善，各村

庭院内可圈可点的地方很多，但同时仍有

不足之处需要改进。比如物品摆放、家禽

养殖、房屋修缮等问题。瑶琳是我们亚运

的主阵地，更需加大美丽庭院建设力度。

我们呼吁村民们发扬主人翁精神，让桐庐

以美好形象走向世界。


